

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXVIII.—NÚM. 21.637.

Madrid.—Jueves 10 de Mayo de 1917.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## ATAQUES ALEMANES RECHAZADOS EN CRAONNE

# ¿Va á proclamarse en Grecia la República?

## MANIOBRAS PARA LA PAZ EN LOS IMPERIOS CENTRALES

### ITALIA

Estamos casi á mediados de mayo y no hay indicios de que los italianos vayan á ser atacados en el Carso y el Trentino. ¿Lo serán? Es imposible saberlo. Sin embargo, en Italia comienzan á creer que el peligro se ha desvanecido.

El diputado Bevione ha escrito en la *Gazzetta del Popolo* del 14 de abril: «La ofensiva austroalemana contra el Trentino ha sido conjurada gracias á las ofensivas franco-inglesas en el frente occidental.»

El *Secolo* dice, por su parte: «No tememos nada.» El *Giornale d'Italia* del 1.º de mayo afirma que las quimeras inquietudes actuales se fundarán al sol, como las nieves del Carso, cuando esté más avanzada la primavera. Y muchos periódicos se preguntan qué hará Cadorna.

En la Conferencia de Saint Jean de Maurienne quedó convenido que si Italia era atacada por fuerzas combinadas austroalemanas en número tal que fuera inminente el peligro de una invasión, ejércitos de Francia y de Inglaterra la socorrerían inmediatamente, dirigiéndose á Lombardia para caer sobre el flanco de los invasores.

¿A qué se comprometió Italia en cambio de la seguridad de ese apoyo? ¿A atacar á los austriacos en el Carso para apoderarse de Trieste? ¿A enviar algunas divisiones al frente occidental? Naturalmente, no lo sabemos, pero creemos que Cadorna, si pasa mayo y no le atacan, reanudaré las operaciones en los Alpes Julios, fija la mirada en Trieste y la Península de Istria.

Afirmar en París y Londres que Hindenburg está transportando á Occidente la mayoría de las fuerzas que tenía en el frente oriental, es que ha consumido ya sus reservas estratégicas? Indudablemente, la hemorragia que sufren sus ejércitos es formidable. Anteayer, el Kronprinz Guillermo ha sacrificado tres ó cuatro divisiones en el empeño estéril de recuperar la altiplanicie de Craonne. Reunió sus masas en el valle del Ailette y lanzólas pendiente arriba. Durante varias horas se sucedieron los asaltos. Dieron los franceses que todos fueron rotos por sus fuegos y en luchas de arma blanca. Debe ser verdad, porque los alemanes callan.

¿Hasta cuándo durará esta atrocidad carnicera? Ya los diarios alemanes hablan de que el plan de Hindenburg consiste en ceder terreno poco á poco, después de haberlo hecho pagar carísimo. La *Munchner Neueste Nachrichten* decía el 23 de abril que, en la nueva táctica hindenburgiana, las pérdidas territoriales no tienen ninguna importancia. No obstante, parece que el pueblo germano no se muestra muy satisfecho. Sin duda, debe haber ya numerosos escépticos, que no se ilusionan y que desconfían de los talentos de Hindenburg. El mayor Morant, en varios artículos, les censura agriamente.

¿Qué se prepara en Grecia? El Rey Constantino ha despedido al germanófilo Lambros y ha nombrado Presidente del Consejo al aliadófilo Zaimis. En Salónica se ha celebrado una manifestación republicana. Creta ha dado á Venizelos otros 20.000 soldados. La Prensa de París aconseja al gran político griego se subleve contra el Rey Constantino y desembarque en Atenas con sus regimientos.

### COMUNICADOS OFICIALES

#### FRANCIA

##### Operaciones locales.

París, 9. Comunicado de las once de la noche:

«El Sur del Oise, la artillería francesa ha ejecutado tiros de destrucción muy eficaces contra las organizaciones y las baterías alemanas del bosque de San Govain.

Gran actividad de artillería en el frente Comy-Hurteville.

En la región de Chevreux, las tropas francesas se están fortificando sobre el terreno conquistado, habiendo rechazado varios contraataques.

El número de prisioneros hechos durante la acción de ayer llega á 200.

Al Norte de Reims, los franceses en una operación parcial tomaron posesión de una parte de trinchera alemana en un frente de 400 metros, habiendo cogido 100 prisioneros, entre los cuales dos oficiales.

Estos prisioneros pertenecen á cuatro divisiones regimientales.

Formada tranquila en el resto del frente.

#### ALEMANIA

##### Ataques rechazados.

Koenigsauerhausen, 9. Cerca de Fresnoy y Bullecourt fracasaron dos ataques ingleses.

Cerca de Arras continuó el fuego de la artillería á ratos con gran actividad.

#### INGLATERRA

##### Comunicado de la tarde.

Londres, 9. En la noche pasada efectua-

mos un ligero avance en el Nordeste de Harcourt. Ayer tarde el enemigo atacó nuestra posición en el Nordeste de Gravelle, estrechándose sus tropas ante nuestros tiros de contención y los fuegos de nuestras ametralladoras.

El ataque enemigo fracasó completamente. Las tropas que se concentraban con objeto de atacarnos en el Norte de Fresnoy, fueron cogidas al mismo tiempo por nuestros fuegos y dispersadas.

Un contraataque nos ha permitido en el transcurso de la noche última mejorar nuestra posición en el Oeste de Fresnoy, cuya parte de terreno perdida ayer mañana ha sido reconquistada. Un golpe de mano enemigo en el Este de Armentieres, ejecutado al principio de esta mañana, fracasó.

##### Comunicado de la noche.

Londres, 9. Hoy hubo encuentros locales en las inmediaciones de Bullecourt.

Un destacamento enemigo que se dirigía al ataque en terreno descubierto, fué cogido bajo los fuegos de nuestras ametralladoras, sufriendo grandes pérdidas.

La lucha de artillería prosiguió activa é intermitente durante el día en el Nordeste de Saint Quentin, así como hacia Bullecourt, Wancourt y Arleux.

#### RUSIA

##### Sin novedad.

Petrogrado, 9. En el conjunto del frente sólo hay que señalar reconocimientos de exploradores.

Hemos derribado tres aparatos alemanes.

### LOS ALIADOS

#### Dice Robert Cecil.

Londres, 9. Lord Robert Cecil, hablando esta noche sobre el bloqueo de Alemania por Inglaterra, declaró que la Gran Bretaña tuvo en cuenta al establecer sus reglamentos los intereses neutrales, para evitar graves conflictos.

«No hay ningún motivo de alarma por la amenaza submarina, la cual no logrará más éxito que los demás procedimientos empleados á la desesperada por nuestros enemigos contra nosotros.»

##### Nuevos créditos.

Londres, 9. Hoy Mr. Bonar Law, canceller del Echequier, ha sometido á la Cámara de los Comunes el voto de créditos, que asciende á 12.500 millones de francos.

Ha dicho que los gastos diarios de Inglaterra alcanzan hoy la suma de 186.250.000 francos.

«Desde 1.º de abril al 5 de mayo—dijo— los anticipos diarios de la Gran Bretaña á los aliados y á los dominios han importado 50 millones de francos.»

##### Lenine ha desaparecido.

Londres, 9. Según el corresponsal del *Exchange Telegraph* en Copenhague, el periódico *Svenska Tagblat* de Estocolmo dice que el socialista ruso Lenine ha desaparecido desde hace dos días, ignorándose completamente su paradero.

##### En la Cámara de los Comunes.

Londres, 9. Hoy, en la Cámara de los Comunes, Mr. Bonar Law ha declarado que el Gobierno hará mañana algunas declaraciones sobre la situación de Salónica.

También ha anunciado que la prometida declaración de Mr. Lloyd George, relativa á Irlanda, será hecha por el primer ministro el 17, fecha en la cual se cree que Mr. Redmon, jefe del partido nacionalistas irlandés, estará presente.

Mr. Redmon está convaleciente de una grave enfermedad.

##### La marina británica

Londres, 9. Parte semanal del Almirantazgo.

Llegadas y salidas de buques de todas las nacionalidades, 4.873.

Mercantes ingleses hundidos, 46.

Mercantes ingleses atacados sin éxito, 34.

Pesqueros ingleses hundidos, 16.—Agencia Radio.

### EN LOS BALKANES

#### La crisis griega.

Londres, 9. Telegrafían de Atenas al «Times» que se duda de que el primer ministro pueda resolver la crisis.

Se cree que Mr. Zaimis podrá gobernar, y que durante el tiempo que él esté en el Poder la reacción no creará dificultades, como asimismo que la Familia Real y el pueblo no las crearán tampoco.

El Rey pierde partidarios constantemente, pues en un sólo día 57 oficiales le han dejado, partiendo para Salónica.

Se asegura que si los aliados concediesen á Venizelos determinadas libertades para reducir el precio de los víveres, la oposición caería de un solo golpe.

##### Contra el Rey Constantino.

Londres, 9. Dicen de Salónica que durante el mutin monstruo en el cual se ha pedido el destronamiento del Rey Constantino, se dieron gritos hostiles para el Rey.

Todos los comercios estaban cerrados.

Representaciones de diversos Cuerpos, oficios y Sindicatos han desfilar por las calles con músicas y banderas.

El alcalde de Salónica, que presidia el mitin, ha propuesto la publicación de un orden del día pidiendo la destitución del Rey Constantino.

La muchedumbre reclamó la destitución de toda la Dinastía y dió vivas á la República. Los manifestantes se trasladaron después ante la casa de Venizelos, que estaba ausente, haciendo á pesar de ello una manifestación de simpatía.

### EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

#### Un balance de la situación.

Londres, 9. En la Cámara de los Comunes, Bonar Law presentó hoy la petición de créditos por valor de 500 millones de libras esterlinas. En el discurso pronunciado con este motivo, dijo que este crédito era el más grande de los hasta ahora pedidos en una sola vez.

«Los gastos diarios son actualmente de libras esterlinas 7.450.000. Estos créditos nos harán atender á los gastos hasta agosto próximo. Nuestros enemigos, que han mostrado tener grandes recursos en su organización, han cometido sin embargo numerosas faltas; la más principal, no conocer el corazón humano. A pesar del éxito que parece coronar los esfuerzos de la guerra submarina, y que pudiera hacer que nuestro país tuviera que soportar grandes privaciones, es indudable que los alemanes han perdido muchísimo, agregando á sus enemigos una de las naciones más grandes del mundo.»

Refiriéndose á los éxitos obtenidos en Mesopotamia, dijo: «Gran parte de los éxitos, son el resultado del trabajo de nuestro Estado Mayor de la Metrópoli, el cual elaboró el plan.»

Nuestros elogios deben tributarse también á nuestros valientes soldados y al general comandante de aquellas tropas. Estoy seguro que la Cámara se asocia al mensaje que el Gobierno le envió recientemente felicitándole.

La Cámara conoce igualmente la labor realizada por nuestras tropas en el frente occidental, que han capturado numerosos cañones y más de 30.000 prisioneros. Hoy sólo hálbase de nuestros soldados.

La lucha que se desarrolla en ese frente puede considerarse como una de las batallas más grandes y sus resultados en otra guerra cualquiera hubieran sido considerados como una gran victoria.

Esta ofensiva que habíamos preparado durante todo el invierno, comenzó el 9 de abril.

El tiempo era malísimo, á pesar de lo cual obtuvimos los más completos éxitos. Como cosa inevitable en esta clase de operaciones, los progresos han sido más tarde lentos, pero no dejamos de empujar al enemigo con toda nuestra fuerza.

Ya es sabido que el enemigo tenía la intención de retirarse, no sólo del frente que hemos atacado, sino también de la región entre Arras y Soissons, pero quedó sorprendido ante la rapidez de nuestro ataque y le fué imposible efectuar esa retirada. Ocupaban los alemanes la cresta de Vimy y tuvieron que combatir en terreno descubierto.

La señal más animadora de esta batalla se encuentra en algunos comunicados alemanes, los cuales para levantar el espíritu de su pueblo recurren á referir victorias verdaderamente imaginarias.

Para conocer la magnitud de su fracaso no hay mas que oír cifras.

Desde el principio de abril hemos capturado más de 20.000 prisioneros, 257 cañones, de ellos 98 piezas pesadas, 227 morteros de trinchera y 470 ametralladoras.

Nuestras operaciones recientes se pueden juzgar estableciendo una comparación entre los 24 primeros días de la ofensiva del Somme, y los 24 primeros días de abril pasado.

En el Somme avanzamos unos seis kilómetros en unos ocho kilómetros de frente. En nuestra ofensiva última hemos avanzado en un frente de 30 kilómetros, conquistando cuatro veces tanto como en el Somme, aunque los alemanes han acumulado doble número de divisiones, y han tenido que retirar ya la mitad.

En cuanto á las pérdidas, me complace en manifestar á la Cámara que las de la última ofensiva han sido menores en un 50 á 75 por 100 que en el Somme.

El deseo del enemigo de oponerse á nuestro avance se ve en la extrema violencia de sus contraataques, uno de los cuales, ejecutado la noche pasada, logró hacernos ceder la posición avanzada que habíamos conquistado, y que aun cuando es sensible, sólo constituye uno de los incidentes inevitables en esta clase de luchas. También es muy grato pensar que gran parte de nuestros éxitos se debe á la superioridad de nuestra artillería. Teniendo en cuenta lo difícil que es adiestrar á los soldados en el manejo de esta arma, y si se considera cómo estábamos al principio de la guerra en lo que se refiere á las municiones, podemos justamente estar orgullosos de esta superioridad, á la cual han contribuido en

mucho nuestros aviadores, que son los ojos de la artillería.» (Aplausos.)

Luego el ministro elogió el valor de los aviadores, que causan la admiración de todos, volando á pocos metros de altura y realizando grandes proezas.

«Mi discurso—terminó diciendo—os parecerá optimista, y, sin embargo, sólo he hecho un resumen, sin exageraciones, de lo realizado por nuestras tropas.

Si queremos darnos cuenta exacta de los éxitos que han obtenido los nuestros, imaginémonos cuál sería nuestro sentimiento si en el frente occidental y en el mismo período de tiempo hubiéramos perdido 20.000 hombres y el número de cañones capturado á los alemanes.»

### LOS IMPERIOS CENTRALES

#### Pensando en la paz.

Berna, 9. *Les Dernieres Nouvelles* de Leipzig llama la atención sobre una noticia sensacional dada por el *Lokal Anzeiger*, de Berlín, la cual dice que muy en breve se espera un gran acontecimiento político, el cual facilitará la intervención del canceller. El órgano pangermanista hace también alusión á la convocación de los comisionados del Bundesrath bajo la presidencia del primer ministro de Baviera, á su vuelta de Viena, y dice que es un síntoma magnífico para aquellos que sean amantes de las combinaciones pacifistas.

*Les Dernieres Nouvelles* pone en guardia á los lectores y dice: «Aunque sea muy deseable la paz por todos, debe tenerse en cuenta que Inglaterra domina en los Consejos de la Entente, y que esta nación parece estar dispuesta á no confesar inferioridad en ningún sentido, sino por el contrario, á engrandecer el círculo de enemistades que ya asedian á Alemania. Es preciso—sigue diciendo el periódico—que nuestros submarinos sigan trabajando activamente y que hundan más barcos.»

### LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

#### Dice un corresponsal.

Londres, 9. El corresponsal de la Agencia Reuter en el frente británico telegrafía: «Durante toda la noche nuestra artillería pesada no ha cesado de hacer fuego; Fresnoy es un verdadero infierno.»

Los alemanes están desesperados, y combaten con un encarnizamiento como nunca se había manifestado.»

##### La destrucción de Lens.

Nueva York, 9. Refiriéndose á la destrucción de Lens, el *New York Sun* dice: «No hay que perder de vista lo que los alemanes han hecho con los pueblos y ciudades de Francia.»

Son capaces de hacerlo también con Gante, Amberes y Bruselas cuando se vean echados de Bélgica.

Los prusianos han dejado de ser un pueblo civilizado; se han hecho reos de toda clase de salvajadas, y tenemos de ellos toda suerte de monstruosidades.»

##### Informes franceses.

París, 9. Los alemanes, que habían interrumpido el 8 de mayo sus contraataques en el frente francés, volvieron á la carga en la noche última.

Se entabló una verdadera batalla en el camino de las Damas, donde el enemigo metió en fuego considerables efectivos.

En diferentes puntos, especialmente en la meseta de California, la lucha presentaba un carácter encarnizadísimo, llegándose hasta el cuerpo á cuerpo.

Finalmente, nuestros adversarios tuvieron que reconocer la inutilidad de sus esfuerzos á pesar de que desplegaron una artillería formidable, y aun cuando el ímpetu de su infantería era grande y se mostraba muy tenaz.

Las pérdidas alemanas han sido excesivamente grandes, y sin embargo, nuestra línea ha sido íntegramente conservada.

Por nuestra parte, una operación brillantemente ejecutada nos permitió apoderarnos de un sistema defensivo de primera línea en unos 1.200 metros en el Nordeste de Creveux, descomulgando así más Craonne.

Nuestras tropas se organizaron durante el día, á pesar de la reacción enemiga. Hicimos 200 prisioneros durante esa acción.

En el Nordeste de Reims tomamos 400 metros de trinchera alemanas, haciendo 100 prisioneros pertenecientes á cuatro regimientos diferentes, lo cual prueba la densidad de las tropas agrupadas por el enemigo para resistir la acción de nuestra ofensiva.

En el frente inglés los contraataques alemanes que habían cesado desde hacia varios días dieron por resultado ayer recuperar Fresnoy, pérdida confesada por nuestros aliados con su habitual franqueza.

El pueblo, situado en una especie de palanquilla á seis kilómetros al Este de Vimy, fué conquistado por los canadienses el 3 de mayo. El encarnizamiento de las tropas del Príncipe Ruprecht para restablecer la situación

demuestra su importancia. Fresnoy es, efectivamente, una posición que domina el sistema de defensa alemán en la orilla del Scarpe, delante de la línea Gros-court-Vitry-Queant.

Este ataque fué más fuerte que los anteriores, ejecutándolo más de dos divisiones, y permitió al enemigo recuperar Fresnoy. Este es un hecho incidental previsto debido á la situación, que es muy expuesta en aquella localidad. No puede tener ninguna consecuencia para la marcha de la batalla.

Nuestros aliados están simplemente en la línea general, delante de la cual se aventuraron un poco en la lucha. Los alemanes, que querían explotar las ventajas momentáneas atacando Gavrelle por el Sur para avanzar por el Norte de Fresnoy, fracasaron, siendo segados por los fuegos ingleses que dispersaron á las tropas asaltantes.

Los británicos, con tenacidad admirable, han emprendido la tarea de reconquistarlo, y en una vuelta ofensiva han recuperado parte del terreno que habían perdido.

### EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

#### El vapor noruego «Andora».

Bilbao, 9. Ha fondeado en este puerto el vapor noruego *Andora*, que salió el domingo de Avilés en lastre con rumbo á Bilbao.

El fogonero del barco, de nacionalidad española, ha declarado que en alta mar oyeron un cañonazo, deteniéndose entonces el *Andora*, y viendo surgir á tres submarinos alemanes.

Los tripulantes se lanzaron á los botes mientras desde el submarino más cercano se les hacían señas para que se dirigieran hacia allí, como así lo hicieron, embarcando entonces dos marineros alemanes con bombas de mano para hundir al *Andora*.

Mientras tanto, el comandante del submarino, pidiendo la documentación del barco y al enterarse de que el *Andora* se dirigía de un puerto español á otro también español, dió inmediatamente orden de que no fuera hundido el buque, dejándole continuar su viaje sin novedad; pero previniendo á su capitán que no cargase mineral en Bilbao para ningún puerto aliado, pues sería echado á pique el barco.

Los tripulantes del submarino, al enterarse que entre la tripulación del *Andora* iban cinco españoles, les saludaron muy afectuosamente, estrechándoles la mano.

El comandante del submarino manifestó al capitán del barco noruego que hacía una media hora había hundido á dos buques ingleses.

### EN LOS BALKANES

#### Objetos en venta.

Zurich, 9. El periódico portavoz del Presidente del Consejo de Bulgaria anuncia del modo siguiente una venta pública:

«Aviso á los compradores.—El martes 24 del corriente serán vendidos, entre otros objetos «sin dueño», recogidos por la Administración en Serbia, varios lotes de perfumes, pomadas para la piel, agua de Colonia y otros líquidos perfumados, así como gran número de objetos de tocador para señora.

Serán igualmente vendidos infinidad de utensilios de tocador, de plata; sacos de mano, del mismo metal, oro y platino; todo ello en condiciones excepcionales de baratura.»

### LAS REPUBLICAS AMERICANAS CONTRA ALEMANIA

#### Liberia.

Washington, 9. Se asegura que la República de Liberia ha acordado romper las relaciones diplomáticas con Alemania, y que, en su consecuencia, el representante de Alemania, así como también los súbditos alemanes, han sido avisados para que abandonen rápidamente dicho territorio.

##### Nuevo presidente del Senado.

Río Janeiro, 9. Ha sido nombrado presidente del Senado el Sr. Averedo, que es un decidido partidario de la Entente.—Agencia Radio.

### LOS RUSOS

#### La proclama del Gobierno.

Petrogrado, 9. La proclama del Gobierno provisional demuestra las reformas que ha llevado á cabo para la consecución de los propósitos del pueblo á fin de instituir las libertades sociales y la continuación de la guerra en estrecha unión con los aliados.

Pone de manifiesto que los manejos de ciertos grupos aislados amenazan originar la anarquía, la guerra civil y la derrota.

El Gobierno se propone reforzar la composición del Gabinete, invitando á formar parte de él á los representantes de las fuerzas vivas del país que hasta ahora no han tomado parte activa ni directa en la Administración del Estado.











LOS SUBMARINOS EN NUESTRAS AGUAS

A una milla de la costa de Vizcaya
DETALLES DE CUATRO TORPEDEAMIENTOS

Del número del importante periódico bilbaíno Euzkadi llegado ayer a Madrid cortamos la siguiente interesantísima información: En la tarde de ayer corrieron en nuestra villa insistentes rumores de que había aparecido un submarino alemán a la vista de Arcañeta. Las noticias que se sucedían eran muy vagas y no permitían hacer una información clara de lo que ocurría. Se decía que un barco noruego había sido detenido frente a Bakio, en aguas jurisdiccionales, y que a poco el barco recibía la orden de salir fuera, siendo seguido siempre por el submarino.

Impugnación censura. De todos modos era inútil intentar hablar con Bermeo para inquirir noticias, porque la censura, en una forma llena de desconsideración y de arbitrariedad y de torpezas, se interponía y no dejaba pasar ni una palabra relacionada con los hundimientos. ¿No sabe la censura; no sabe el señor gobernador civil que teniendo lugar los hundimientos en la costa que tiene lugar los hundimientos en la costa que tiene lugar los hundimientos en la costa...

Otras versiones. A media noche nos llegan otras versiones que vienen a completar y aclarar las precedentes. Trataremos de concretarlas en lo posible, ya que reina bastante confusión por lo que hace el número de barcos hundidos.

Llegada de naufragos. A las cuatro y media entraba en el puerto el vapor pesquero San Miguel, de la matrícula de Bermeo, patronado por Cosme Bilbao y 11 tripulantes. Hablamos con los marineros bermeanos, quienes nos dijeron que traían a bordo 26 marineros, naufragos de un vapor noruego hundido al medio día frente a las costas vizcainas.

¿Buque holandés hundido? A las once de la mañana entraban en botes remolcados algunos naufragos. ¿De qué barco eran? ¿De dónde venían? Sabíamos que por la mañana salió de Bilbao un buque mercante holandés, el Brown. Se le vio remolcar Punta Villano, y luego no se supo más. Pero la aparición de los botes con naufragos hacía sospechar que hubiese sido atacado y hundido por algún submarino alemán.

El buque holandés debió encontrar al submarino apenas remontó Punta Villano, y por los mismos procedimientos seguidos frente a Arminza con el Tiger, fue hundido en pocos minutos.

Hundimiento del «Tiger». Acerca de lo ocurrido frente a Arminza, preferimos trasladar aquí lo que uno de nuestros activos corresponsales, el de Mungia, nos dice:

«Ante las noticias que circulaban en Mungia acerca de hundimientos, me trasladé en moto a Arminza, en cuyas aguas patrullan, por la costa Gorliz-Arminza-Bakio, una pareja de submarinos alemanes. Navegan muy cerca de tierra. Uno de ellos se ve perfectamente.»

A las diez y media de la mañana aparece, con rumbo de Este a Oeste, un barco de 3.000 a 4.000 toneladas, el Tiger, al que persiguen uno de los submarinos. Este dispara ocho cañonazos. Está a la altura de Basoradas, a milla y media de la costa. Ha estado disparando de doce a una y media, hora en que el submarino le ha obligado a seguir rumbo, hasta salir a unas cinco o seis millas de la costa.

«Obligó a la tripulación a abandonar el barco en dos botes, y colocando bombas a bordo, lo ha hundido en tres o cuatro minutos, percibiendo perfectamente desde las playas en donde se encontraba, las detonaciones y las explosiones.»

«Se ha ido a pique después de la una y media.»

Aparece otro barco. A las tres y media de la tarde ha aparecido por el Oeste otro barco, también grande, navegando a tres o cuatro millas de la costa. La niebla impide advertir bien el nombre y la nacionalidad. Se oyen tres cañonazos, ignorándose si son avisos del submarino.

Otro, a las seis menos cuarto de la tarde, estaba detenido por el submarino, viéndosele muy claramente, y rodeado de unos 20 pesqueros y botes. Se cree que los alemanes se disponen a echarlo a pique.

La aparición de un convoy. A eso de las cuatro ha aparecido a la vista de Bakio un convoy de siete u ocho barcos. El submarino ha persiguido a un inglés, que iba armado con un cañón a popa. Este barco inglés ha dado popa al submarino y mientras éste detenía a otros barcos, el inglés, un noruego, un dinamarqués y uno con bandera española. Pasaban navegando la costa, a una milla de la costa.

«Intento telefonar y me lo impide la censura. La amabilidad de un amigo que marcha hacia Bakio hará que estas notas lleguen a Euzkadi.—Ochoa de Ondargano.»

«¿Qué ha pasado con el resto del convoy? Poco después de recibidas estas notas anteriores, nos dicen que en Bakio se remoreaban que algunos de los barcos del convoy, en un momento de tres o cuatro, han sido detenidos por dos submarinos alemanes, y que se estaban haciendo los preparativos convenientes para hundirlos. Nada se ha podido saber a ciencia cierta, por el momento.»

En el Consulado noruego. Deseando obtener más noticias, visitamos las oficinas del Consulado de Noruega en Bilbao, siendo recibidos con gran amabilidad por el cónsul.

En el despacho de dicho señor se hallaban el capitán del vapor Tiger, M. Hansen, y otros tres capitanes de buques noruegos hundidos por submarinos, de cinco o seis días a esta parte.

El señor cónsul nos refirió lo acaecido al Tiger en la forma que decimos más arriba. El «Bergen», hundido. A las seis de la tarde era hundido otro barco más. Era el Bergen, de nacionalidad noruega. Sin duda, se trata del barco que nuestro corresponsal de Mungia, había visto detenido y, poco después, quedar rodeado de pesqueros.

Desde el semáforo se advirtió el paso de los botes conduciendo naufragos. A las seis menos minutos abandonaban los marineros alemanes la cubierta del barco noruego, y a las seis en punto se hundía el Bergen, después de varias explosiones.

Lo que cuenta un pescador. Por la mañana se encontraba pescando en un bote Regimo Layuno, que ha sido contra-maestre del vapor Elatobobé. La distancia de la costa sería aproximadamente de milla y media.

A las nueve de la mañana—cuanta este pescador—apareció un submarino por el Oeste con rumbo Este.

Al ver al pescador, hizo un viraje y vino a detenerse a unos 50 metros de la embarcación. Permaneció allí el submarino durante unas dos horas y media ó tres. Conversaban los tripulantes del submarino, y querían hacerse entender del pescador. Habla en cubiertas cinco hombres.

En esto, por el Este apareció un vapor que llevaba la misma ruta en que el submarino se encontraba. Como el submarino veía que el barco llegaba al punto en que el buque alemán se encontraba, no se movió. Una vez que el barco mercante se encontró a un distancia prudencial, los alemanes hicieron señales para que la tripulación desembarcara.

Así lo hicieron los marineros, ocupando dos botes, en los que se dirigieron al costado del submarino. Entonces, éste disparó 25 cañonazos sobre el vapor.

En estos momentos, el submarino se encontraba a dos millas del seno que forma el mar entre el cabo Machichaco y San Juan de Gaztelugatxe.

No se hundió el barco, en vista de lo cual, la tripulación alemana subió al barco mercante y lo condujo fuera de las tres millas jurisdiccionales. Los naufragos continuaban ocupando los dos botes.

Llegaron al lugar del suceso dos vapores pesqueros, el San Nicolás y el San Miguel, recogiendo mitad por mitad a los tripulantes.

Estando el vapor mercante a poco más de tres millas, los alemanes colocaron bombas y al poco rato volaba el vapor. El barco era noruego y se llamaba S. S. Tiger, de la matrícula de Tonsberg.

Saqueando el buque. Antes de echar a pique el barco noruego, los marineros alemanes se dedicaron a un verdadero saqueo de las existencias. Cargaron en un bote todo lo aprovechable y lo transbordaron al submarino. Esto ocurría a las 2,10 de la tarde.

Después de transbordar los víveres, los marineros intentaron hundir el bote gasolinero; pero en esto llegó el vapor Biskaya, de Bermeo, y recogió el bote.

El vapor Biskaya se refugia en Bermeo. Al poco rato de ocurrir cuanto queda relatado, apareció un vapor portugués, que se dirigía al lugar en que el submarino se encontraba. Era el vapor Insulano; uno de los alemanes que había en puertos portugueses antes de la declaración de guerra.

Es un barco de unas 1.200 toneladas y navegaba en lastre.

Como advertió que iba a ser objeto de la agresión del submarino, viró rápidamente y a toda máquina enflo hacia el puerto de Bermeo.

El submarino le disparó tres cañonazos. La velocidad era bastante grande. Como los marineros portugueses desconocían por lo visto los lugares próximos a la costa, el Insulano iba derecho hacia unos peñascos en que hubiera quedado destruido el vapor.

La gente de Bermeo, que estaba presenciando cuanto ocurría, pudo advertir, a fuerza de gritos y señales al mercante portugués, el gran peligro que corría, y entonces los portugueses viraron y vinieron a fondear entre Izaro y la Ataiaya.

Otros barcos se refugian también. Mientras tanto, los vapores pesqueros vienen que por el Este aparecían otros barcos mercantes. Se dieron cuenta de que también iban a ser torpedeados, y se dirigieron hacia ellos, avisándoles que había un submarino esperándoles.

Estos vapores eran tres: el griego Taigetos, el noruego Naerodal y el escocés Cumbriand. Cuando los vapores les dijeron que un submarino les esperaba, no quisieron creerlo los marineros mercantes. Pero pronto oyeron los cañonazos que se disparaban al Insulano, se dieron cuenta del peligro, y a toda máquina enfloaron hacia Bermeo, fondeando junto al Insulano, y librándose así de un seguro hundimiento.

Con las autoridades. El Insulano al entrar dió doce pitadas, y pronto en la falta se dirigieron las autoridades de Marina al buque portugués, conversando con el capitán. Este entregó dinero para que se les envíen provisiones.

También los otros barcos refugiados han pedido que se les envíe carne y otros alimentos.

El submarino detiene a otros barcos. A las cuatro y media ó cinco, el submarino ha desaparecido con rumbo Norte.

Pero no ha tardado mucho en aparecer, y entonces el vapor Biskaya ha visto que detenía a un buque con bandera española. Otro con bandera holandesa y otro que no llevaba bandera.

Nada se sabe de lo ocurrido a estos dos últimos buques. En cuanto al de bandera española se ha visto que seguía rumbo, una vez revisada la carga y la documentación.

El Biskaya ha visto que los marineros alemanes subían a bordo del holandés y se supone que lo ha echado a pique.

Entre los vapores refugiados en Bermeo, el noruego desplaza 6.000 toneladas, el griego 3.000. Iban con carbón para Italia.

Hundimiento del «Linkougr». A las diez de la noche entraron en nuestra ría, desembarcando en el muelle del Arsenal, los naufragos del buque noruego Linkougr, echado a pique a la altura de nuestro puerto por un submarino alemán.

Este buque cargaba trigo y procedía de la Argentina.

El capitán se ha negado a hacer declaraciones; se hospeda, con los demás oficiales, en el hotel Torrontegi.

Desconocemos detalles del hundimiento y operación de salvamento. Lo que sí sabemos es que toda la tripulación ha sido salvada.

¿Cuántos son los barcos hundidos? A la hora de cerrar esta información no se sabe cuántos son los buques hundidos. Puede asegurarse desde luego que han sido echados a pique los noruegos Tiger, Bergen y Linkougr, así como el holandés Brown.

Son cuatro, pues, los navíos mercantes hundidos en la jornada de ayer en las costas vizcainas.

Vergonzoso abandono. No podemos menos de llamar la atención de las autoridades de la Marina española acerca del vergonzoso abandono en que se encuentran nuestras costas. Ni un guardacostas, ni un buque patrulla, ni nada que garantice la inviolabilidad de las aguas jurisdiccionales aparece. Pueden perfectamente los submarinos tomar las ensenadas y pequeños golfos de la costa vizcaina como bases para sus operaciones. Así únicamente se puede dar el caso de que a una milla de la costa se permita un submarino alemán disparar hasta 25 cañonazos, y haciendo mangas y capirotes, saque fuera de las aguas jurisdiccionales a un barco que navegaba usando de un perfectísimo derecho.

Pedimos que se ejerza alguna vigilancia. No sólo por dignidad, sino porque, en medio de esta zozobra y de esta inquietud, se impide en parte a nuestros pescadores el ejercicio de sus tareas, y quedan las vidas de esos pobres marineritos vascos expuestas a los cañonazos de los submarinos.»

AGUA DE SOLARES
Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

TOROS Y TOREROS

En las puertas de la Plaza y momentos antes de empezar la última corrida de abono, se repartió con profusión un boletín que ha publicado la Unión de Abonados y Aficionados a los toros.

En dicho impreso se da cuenta de las modificaciones que abarca el nuevo reglamento, expresando también los propósitos que animan a la colectividad, entre los que figura el de hacer campaña para que el toro sea de cinco años y con irrepachable trapío.

El boletín nombrado ha merecido unánimes elogios de todos los partidarios de la fiesta nacional.

Celita mejoró poco a poco, y la inflamación de la cara va ambarándose. Los dolores no han cesado, pero son más benignos, y el estado general del bravo matador acusa un sentimiento favorable un buen progreso.

Alonso Cela perderá durante los quince ó veinte días que tarde en reponerse, varias corridas, entre ellas la del domingo en Barcelona.

También continúa mejorando el matrimonio Peribáñez-Sánchez-Imaz; pero la curación del valisoleto será más larga que la del rapaz de Lugo.

Tener los principiantes un éxito en la plaza de Sevilla es como para los cantantes consiguirlo en la Scala de Milán.

Nacional (encomendado Ricardo Anlló, como dicen los críticos de salones) ha obtenido en las inmediaciones de la Giralda un éxito clamoroso y grande.

En su primer hizo una colosalísima faena, que vale en la actualidad por un empujón grande en su cartel, aunque ya lo tiene de primera. Otro torero extranjero (en Sevilla, el que no ha nacido a la orilla del Guadalquivir es extranjero) es Angelete, que también conquistó muchas palmas.

Nacional tomará parte en la novillada que se efectuará en Toledo el 17 del actual, y tendrá que apretarse los machos de la tafegulla, porque ese día se presentará un novillero que, según dicen los que le han visto, es una esperanza en el arte de Cúchares. Dicho novillero es Sebastián Moreno (Morenito de Sevilla).

El segundo lugar en esta novillada lo ocupará Mariano Montes, si para este día puede vestirse de luces, porque, a causa de haber torreado en Vista Alegre, se resintió de su última cogida.

Y, para no salir de la novillería, nombraremos también un novillero que en dos corridas, con ganado de desecho, se ha hecho un gran cartel: Montañésito.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD
HOY SE PONE A LA VENTA
JESUS QUE VUELVE

Drama pacifista de ANGEL GUIMERA Traducido por EDUARDO MARQUINA 3,50 pesetas ejemplar, en todas las librerías. Pedidos a HISPANIA. Cid, 4.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 8, Día 9. Includes sub-sections for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Ferrocarriles, and Bolsas de Barcelona and Bilbao.

AVISOS UTILES

Dolores de Riñones-Nefritis

¿Qué es nefritis? Inflamación de los riñones. ¿Es cosa grave? Gravísima. Para comprender el porqué de esta gravedad es preciso explicar lo que son los riñones y cuál su utilidad.

Los riñones constituyen un órgano que tiene por objeto impedir que pasen a la sangre determinados elementos. El residuo de esta depuración constituye la orina, que va acumulándose en la vejiga. Los riñones llevan a cabo una tarea inteligente: sólo dejan filtrar las materias inútiles ó perjudiciales para el organismo. Así dejan pasar la urea, por ejemplo, pero no la albúmina. Pero esta labor inteligente sólo la desempeñan los riñones a condición de funcionar en ese debido. Si están enfermos, los riñones efectuarán sus funciones a la inversa: dejarán pasar lo que hubieran debido detener, y detendrán lo que hubieran debido dejar en libre paso. Tan pronto como esto sucede aparecen dolores en la región de los riñones, temblores, calentura. El enfermo padece vómitos y náuseas, ahogos, manifestaciones de envenenamiento de la sangre por las materias tóxicas no eliminadas. Hinchase la parte baja de los párpados, y esta hinchazón se extiende a la cara y las piernas. El enfermo se emponzoña a sí mismo.

Las Píldoras Pink ejercen excelente acción en los riñones.

Píldoras Pink

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicadora de que contienen un prospecto en lengua española; rechácense las cajas que carezcan de dicha etiqueta.

ESPECTACULOS
EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—6 (función popular). Bajo la zarpa (La griffe). 10 (función popular a precios populares). Bajo la zarpa (La griffe). COMEDIA.—(Compañía cómicodramática).—5,30, Los cuatro Robinsones. 10, Los cuatro Robinsones. LARA.—6,30, La gran familia (dos actos). Lo que tú quieras y La Goya y Gioconda.—9,45, El mal que nos hacen (tres actos) y fin de fiesta La Goya. GRAN TEATRO.—(Compañía de Enrique Borrás).—6, Jesús que vuelve.—10, Jesús que vuelve. INFANTA ISABEL.—(Inauguración de la temporada). (Beneficio de la Asociación de la Prensa).—6,30, La oveja perdida y Los criados.—10, La oveja perdida. APOLO.—(26 vernouth de moda).—6,15 (doble), El señor Pandolfo (tres actos).—10,15 (sentilla), Molinos de viento.—11,45 (sentilla), El marido de la Brugueta. REINA VICTORIA.—6,45 (doble), La Princesa loca.—10,30 (doble), A ver si caídas de Amelia. CIRCO DE PARIS.—A las 8,30 de la tarde.—Extraordinaria y grandiosa matinee de gala.—Programa especial, exclusivo para los niños, por toda la compañía de Circo. A las 9,30 de la noche.—Quinta gran gala, reunión de la alta sociedad.—Programa selecto por la compañía de Circo de William Parist. ESCLAVA.—6,30, La Peque resulta grande ó lo que puede el ingenio.—10,30, Casa de muñecas. COMICO.—6,45, La venganza de la Petra ó donde las dan las toman (dos actos).—10,30, La venganza de la Petra ó donde las dan las toman (dos actos). NOVEDADES.—6, La oración de la vida.—7,15, De Sevilla a los corrales.—9,15, El Sultán de la Persia.—10,15, La chicharra.—11,45, El corte de genio. COLISEO IMPERIAL.—5,30, El pecado de sor Benedita.—6,30, El cardenal.—9,30, Pelucas.—10,30, Una lección y La casa de Quirós (reestreno). CIRCO REINA VICTORIA.—5,30 de la tarde.—Cuarta matinee infantil, dedicada especialmente a los niños, que serán obsequiados con un regalo.—Festival monstruo, tomando parte todos los atracciones, el gran Charlot, clowns y acrobacias. A las 10 de la noche.—Elegido programa, tomando parte todos los nuevos artistas.—Los Plans, acrobatas son prebendados, el popular y gracioso clown madrileño Santos, creciente éxito de la troupe Andruv, Santos, Los Rieles y su notable Charlot, y todos los artistas y acrobacias. ROMER.—Ópera y variedades.—Secciones a las 7, 10, 15 y 11,35.—Nirna, Luisa Collizo, Florentina García, El Macarrón, Lolita Gil, Pilar la Jirreña, Andere y Pastora Imperio. TRONAN PALACE.—Varietés de moda.—Secciones a las 7,15, 10,15 y 11,30.—Carmelita Chacón, Pilar Galán, Helena Cortés y Borrás-Sol.—Éxito estrepitoso de la genial Raquel Meller. SALON DORE Sección continua de 4 a 12. Estrucón: 10, 11 y 12 capítulos de El diamante celeste, Dorotea y otras comedias y dramáticos.—En obsequio a los niños se proyectará por la tarde los capítulos octavo y noveno de El diamante celeste.—El sexteto amenizará el espectáculo. CINE IDEAL.—A las 8,30 y 9,30.—Record cinematográfico: El coche número 13, proyectándose las cuatro jornadas en cada sección (último día).—Elegido programa musical por el sexteto.—El viernes (moda): programa nuevo, en el que figura la magnífica película Madame Tullier.—En breve: La máscara de los dientes blancos (fascinante película en 10 episodios) y Juan José (de D. Cantón). FRONTON MADRID.—(Cedaceros, 6).—Todos los días, a las 4 de la tarde y a las 10 de la noche, partidos de mano por nobles profesionales e interesantes, mes partidos por señoras, a la española. MUSIC-HALL PALACE HOTEL. A las 5 y media: Gran baile infantil, dirigido por Los Antonelli. Programa especial de películas cómicas. Programa selecto de variedades. Regalos a todos los niños. La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admitirá ordenes para sílo determinado. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

GRADUACION DE LA VISTA, GRATIS

Primera Casa en Europa para la venta de óptica con garantía médica. Pl. Canalejas, 6, Instituto Oftálmico Hisp. Am.—NOTA: Hacemos la graduación por la utilidad que nos reporta la venta de nuestros artículos, sin que en precios módicos ni en la calidad de los cristales nos aventaje ninguna otra Casa. También facilitamos la prescripción a quien desee surtirse en otra Casa, mediante el pago de 10 pesetas.

